

令和 4 年

第 8 回太宰府市定例教育委員会会議録

令和 4 年 8 月 24 日

太宰府市教育委員会

令和4年第8回（8月）定例教育委員会会議録

1 開会及び閉会に関する事項

- | | | |
|---|-----|--|
| 1 | 日 時 | 令和4年8月24日（水）
午後3時00分開会
午後3時29分閉会 |
| 2 | 場 所 | 太宰府市役所3階 庁議室 |

2 出席委員の氏名

教育長	樋 田 京 子
委 員	野 中 秀 典
委 員	武 藤 佳 穂 里
委 員	桑 野 裕 文
委 員	日 下 部 寛 行

3 欠席委員の氏名

なし

4 委員を除き会議に出席した者の職氏名

教育部理事	堀 浩 二
学校教育課長	鳥 飼 太
社会教育課	
教育施設担当課長	福 田 久 博
文化財課長	中 島 恒 次 郎
文化学習課長	中 山 和 彦
スポーツ課長	大 石 敬 介
指導主事	比 嘉 一 人
教務係	與 子 田 道 孝
教務係	眞 鍋 純 子

8月定例教育委員会会議次第

1 開 会

2 今回会議録の署名委員 桑 野 裕 文 委員

3 報 告

(1) 教育長報告

(2) 各課・館の月間主要行事報告及び計画

4 審議案件

議案第29号 「教育に関する事務の管理及び執行状況の点検・評価」に関する報告書（案）について

議案第30号 太宰府市指定文化財の指定に関する諮問について

議案第31号 令和4年度太宰府市教育費補正予算案（第4号）について

5 閉 会

午後 3 時 00 分 開会

○事務局

それでは、定刻になりましたので、令和 4 年第 8 回定例教育委員会を始めさせていただきます。

教育長、よろしく申し上げます。

○樋田教育長

改めまして、皆さん、こんにちは。本日、全員御出席をいただいております。ただいまより令和 4 年第 8 回太宰府市教育委員会 8 月定例会を開催いたします。

[会議録の署名委員]

○樋田教育長

今回の会議録の署名委員は、会議規則第 14 条第 2 項の規定により、桑野委員を指名いたします。桑野委員は、後日作成されました会議録の署名をお願いいたします。

[教育長報告]

○樋田教育長

まず、教育長報告を行います。

学校は本日で夏季休業期間、いわゆる夏休みが終わりまして、あしたから前期後半の授業が始まります。子供によっては夏休み明けに精神的に少し不安定になるケースもあります。また、子供の事件・事故なども起こりやすい時期です。コロナ感染も激増していることから、各学校長には事前の対応や指導を依頼したところがございます。具体的には、気になる児童生徒への声かけや体調不良での登校自粛などについてでございます。あわせて、長期休業明けの出欠状況につきましては、毎年、きめ細かに把握し、早期の対応に努めているところでございます。

夏休みの中学校部活動の各種大会では、生徒それぞれに精いっぱい力を発揮した旨の報告を学校から受けております。教育委員会主催の事業といたしましては、8 月の 3、4 日に各中学校の吹奏楽部の発表の場である 4 中合同音楽会を実施いたしました。また、8 月 10 日は、小中学生による英語スピーチコンテスト「うめのみ杯」を開催いたしました。コロナ禍での開催でありましたので、感染防止対策を十分講じながら実施をしたところがございます。教育委員の皆様にも時間を見つけて御参加いただきまして、ありがとうございました。

なお、本日 4 時 45 分には、全国中学校部活動全国大会に出場いたしました学業院中学校の男子バレー部が市長表敬訪問で来庁いたします。もし教育委員の皆様でお時間が取れるようでしたら、御出席いただければと思っております。

今年の中学 3 年生は、コロナ禍で小学校の卒業式や中学校の入学式が中止となったり、中学校に入学しても部活動の練習の制約があったりというような中で、結構苦勞しながら中学校最後の大会を迎えたところがございます。一方、様々な知恵を出し合いながら困難を乗り越える力も身につけてきましたので、この経験が子供たちの将来に活かされること

を願っているところでございます。

部活動につきましては、スポーツ庁や文化庁の有識者会議の提言を受けまして、地域移行に関して、各機関、自治体での論議が始まっているところでございます。前回の教育委員会において現状に少し触れましたが、その後も少しずつ具体的な動きが出ておりますので、後ほど報告をさせていただきます。国としても、必要な予算を来年度予算の概算要求に盛り込むことや関係団体との連携についても言及しているところでございます。本教育委員会におきましても議論をしていきたいと考えているところでございます。

学校教育以外にも、様々な文化スポーツ事業、文化祭事業、人権啓発関係事業等、多く実施をいたしました。この後、各課から報告をいたします。

主催事業ではありませんが、太宰府少年の船が8月10日から14日の4泊5日で実施をされました。出発式と解団式の両方に出席いたしました。いつも感じますのは、体験後の子供たちの成長が目覚ましい、著しいということでございます。海での研修でございますので、しっかり日に焼けてたくましく見えるということもあるのかもしれませんが、長期間の集団生活によって、協力しながら行動することや我慢すること、自分自身の健康安全や他人への配慮など、多くのことを身につけることができていることを実感いたします。自然活動をはじめ、様々な体験は成長の糧となります。この夏休みに学校外で様々な体験や活動をした子供たちが、あしたからまた元気に学校に登校するのを心待ちにしているところでございます。

また、プラム・カルコアの学習室をはじめ、市内数か所の施設で夏休みの学習の場を開放しておりますので、その状況もこの後報告いたします。

それ以外にも、各課におきましては、この夏の各主催事業の実施とともに、これから秋に向けて実施される多くの事業の準備に取りかかっているところでございます。

私からの報告は以上でございますが、何か御質問等はありませんでしょうか。よろしいですか。

[各委員 なしの声]

[各課・館の月間主要行事報告及び計画]

○樋田教育長

それでは、各課からの計画等の報告に移ります。

まず、社会教育課、どうぞ。

○事務局

社会教育課です。資料の1ページを御覧ください。

横置き資料になります。1ページが8月の行事報告となっております。社会教育課は一番左の行となっております。

8月3日、家庭教育学級の1日研修を実施しております。

8月3日から4日にかけてジュニアリーダーズクラブの合宿ということで記入しておりますが、こちらのほうは実施されていません。

8月5日、夜間街頭補導を実施しております。

8月19日、成人式の実行委員会を開催しております。同日夜、夜間街頭補導を実施して

おります。

本日になりますが、定例教育委員会を実施しております。あと、南児童館のサマースクールが本日で終了しております。

8月25日、人権啓発事業企画運営会議を実施する予定になっております。

8月27日土曜日、人権まつりの第1回を開催する予定になっております。

2ページを御覧ください。こちらのほうが9月の行事計画になっております。

9月2日、補導連絡協議会の定例会を実施する予定になっております。その後、夜、夜間街頭補導を実施するようになっております。

9月13日、放課後子ども教室、こちらは太宰府東小学校の分を実施する予定になっております。

9月16日、夜間街頭補導を実施する予定になっております。

9月21日、放課後子ども教室、こちらは太宰府西小学校のほうで実施する予定になっております。

9月28日、定例の教育委員会を実施する予定になっております。同日夜、人権講座「ひまわり」第2回目を実施するようになっております。

報告は以上になります。

○樋田教育長

学校教育課、どうぞ。

○学校教育課長

学校教育課です。1ページをお願いいたします。

まず8月3日でございますが、4中学校の演奏会を実施させていただきました。先ほどの教育長報告でもありましたとおり、今年度、昨年度に引き続きまして、合同ではなく個別の演奏会ということで実施をさせていただいています。3日、4日に分けて4中学校を実施させていただきました。教育委員の皆様におかれましては御参加いただきまして、ありがとうございます。

続きまして10日でございます。英語スピーチ大会ということで、約60名の小中学生が参加いたしましてスピーチ大会を実施しております。

続きまして24日でございます。本日までが夏季長期休業日ということで、明日から小中学校が始まる予定でございます。それから、本日の午前中、地域コーディネーターの情報交換会を実施しております。

それから26日でございますが、筑紫地区の学校教育担当課長会議の予定がございます。

続きまして、2ページをお願いいたします。9月の行事予定でございます。

まず1日でございますが、教育支援委員会、学業院中学校と太宰府西中学校で開催を予定しております。

続きまして15日でございますが、ALTの授業研修会を太宰府東中学校で実施する計画にしております。

続いて27日ですが、太宰府中学校のほうに学校訪問ということで伺わせていただく予定です。

それから29日においては、学校訪問で太宰府西中学校を訪問する予定にしております。同じ日ですけれども、15時半から、いじめ問題対策連絡協議会を開催する予定にしています。それから30日は、学校訪問で学業院中学校を訪問する予定にしております。以上でございます。

○樋田教育長
文化財課、どうぞ。

○文化財課長

文化財課です。再び1ページに戻っていただければと思います。

8月の行事予定、済んだものからですが、主なものを申し上げますと、8月4日に九州地区の市町村文化財保存整備協議会が大野城市を舞台に行われまして、九州管内の文化財担当者84名ほどが集まっていたいで協議会が開かれております。

続きまして、8月6日から11月3日まで文化ふれあい館にて、まるごと太宰府歴史展を開催しています。今年は通史展示に加えて、筑前国分寺跡・国分瓦窯跡が史跡指定100年を迎えておりますので、そのテーマ展示等を行っているところでございます。

ずっと下がっていただいて8月23日、昨日ですが、実は11月16日にプレイベントとして大宰府アカデミー令和編というのが古都大宰府保存協会主催で行われますが、太宰府市も共催で、40周年記念ということも含めまして開催を予定しております。場所は日本経済大学の大講義室を使ってやるということで伺っているところでございます。

続きまして、9月の予定でございます。

先ほどちょっと申し上げましたけれども、筑前国分寺跡と国分瓦窯跡が史跡指定100年を迎えますので、そのパネル展を9月6日から12月27日まで大宰府展示館のほうでやるということで伺っております。

引き続きまして9月10日に、まるごと太宰府歴史展を今開催しておりますけれども、そのギャラリートークを文化ふれあい館でやる予定にしているところでございます。

文化財課からは以上です。

○樋田教育長
文化学習課、どうぞ。

○文化学習課長

文化学習課です。8月の主要行事等の報告になります。1ページにお戻りください。

まず、市民図書館につきましては、定例のおはなし会は予定どおり実施させていただいております。

また、6日、7日、11日に夏休みの伝統文化体験教室を実施しております。今年の参加者は19名となっております。例年行っている能楽に加え、新たに篆刻と陶芸体験を行っております。この事業からは、礼儀作法や扇子を扱う所作などふだんの生活では触れなくなってしまう日本古来の伝統を身につけることを目的に、受講した子供たちは、短い時間ではありましたが、お稽古を経て舞台上で堂々と発表してありました。学びもあり、夏休

みのよい思い出になったのではないかと考えております。今後もこの事業は継続してまいりたいと思っております。

また21日日曜日ですが、毎年恒例の自衛隊音楽隊によるふれあいコンサートを開催しております。コロナ感染症対策として、市民ホールの収容定員の半分程度で実施しております。恐らく濃厚接触者とかそういう部分で遠慮されてある方がいらっしゃるにしまして、来場された方は228名となっております。290名のうち228名ということになります。ただ、様々な世代の市民の皆様にお越しいただいて、多くの方から楽しい時間を過ごすことができたという感想もいただいております。毎年非常に人気のあるコンサートであるし、今後も許す限り続けていきたいと思っております。

また、まほろば市民大学は5回目を明日25日に実施予定です。

続きまして、2ページを御覧ください。9月の主要行事等計画についてです。

市民図書館は、定例のおはなし会は予定どおり計画しております。

また3日土曜日なのですが、毎年恒例の市民図書館と太宰府市文化スポーツ振興財団主催のこどものための夏の終わりの演奏会を開催いたします。

18日日曜日には、宝くじ文化公演の栗コーダーカルテットファミリーコンサートを開催します。これは全席指定で、前売り券としましては、一般で一人1,000円、高校生以下が500円で販売しております。コロナ感染症対策として、市民ホールの収容定員の約半分程度、この場合は286席を準備して販売を今しているところです。大分売れていまして、残り少なくなってきたというところです。

また、まほろば市民大学の6回目を8日に、7回目を22日に実施予定です。

それで、先ほど8月の報告をちょっと言い忘れておりました。先ほど教育長からも言われました夏休みの学習の場の開放、主に予約が入っていない研修室、会議室を利用して提供させていただいた件ですけど、昨日までの集計で154名の利用があります。内訳を申し上げますと、小学生が73名、中学生が55名、高校生が22名、あと恐らく高等専門学校ですかね、が3名、それと大学生が1名ということになっています。昨年が全体で130名ということになっておりますので、昨年に比べて少し増えてきたかなと。本当は通してということも考えたいところなのですが、予約が入っていない部屋を活用することなので、非常に難しいところでもあります。今後ともなるべく子供たちが学習できる場を提供していきたいと思っております。

以上です。

○樋田教育長

スポーツ課、どうぞ。

○スポーツ課長

スポーツ課です。8月の行事等報告です。1ページを御覧ください。

先月の29日からスタートしましたケア・トランポリン教室を記載の日程のとおり、4教室に分かれて実施をしております。

それから20日土曜日に、太宰府西中学校と太宰府中学校の2会場で予定しておりましたサマーナイトペタンクにつきましては、雨天のため中止となっております。

そして23日に定例のいこいの家事業を実施しております。

それから、資料のほうに記載が漏れておりました。申し訳ありません。8月21日日曜日に、県民スポーツ大会の夏季水泳大会が県営筑後広域公園プールにて開催をされております。太宰府市から7名の選手が出場され、3名の選手が入賞されるという優秀な成績を収められております。

続きまして、9月の計画です。2ページを御覧ください。

9月も引き続きケア・トランポリン教室を記載の日程で実施する予定です。

それから、こちら資料に記載が漏れておりました。9月7日19時から、県民スポーツ大会秋季大会の選手壮行会をプラム・カルコア4階の多目的ホールにて行います。秋季大会につきましては、9月24、25日に筑後市で開催され、太宰府市からは9競技、計124名の選手が出場される予定でございます。

そのほか定例の月次の会議と、いこいの家事業を実施する予定でございます。

説明は以上です。

○樋田教育長

備考の議会関係は事務局から報告いたします。

○事務局

では、議会行事に関する報告をさせていただきます。

8月29日に本議会、8月31日に本議会を予定しております。

2ページを御覧ください。

9月2日、総務文教常任委員会が開催される予定です。

9月8日、9日が一般質問になっておりまして、12日月曜日は一般質問の予備日となっております。

9月14、15日、こちらのほうで決算特別委員会が開催されるようになっておりまして、9月16日金曜日は決算特別委員会の予備日となっております。

あと9月21日水曜日に本会議ということで予定されております。

以上になります。

○樋田教育長

議会関係も含めまして、主要行事等につきまして何か御質問はありませんでしょうか。よろしいですか。

[各委員 なしの声]

○樋田教育長

それでは、報告を終わります。

[議案第29号 「教育に関する事務の管理及び執行状況の点検・評価」に関する報告書(案)について]

○樋田教育長

続きまして、審議案件に行きます。
議案第29号を議題といたします。
議案の朗読を求めます。

○事務局

議案第29号、「教育に関する事務の管理及び執行状況の点検・評価」に関する報告書(案)について。
標記について、承認を求める。
令和4年8月24日、太宰府市教育委員会教育長、樋田京子。

○樋田教育長

提案理由の説明を求めます。

○教育部理事

よろしく申し上げます。別冊の報告書を御覧ください。
7月定例教育委員会におきまして御審議いただいた後に修正をいたしました点を説明させていただきます。赤文字で記述している部分が修正点でございます。
前回、言葉の表現がそろっていないとの御指摘をいただきました。修正の主なものとして、新型コロナウイルス感染拡大の影響を受けている状況を「コロナ禍」と表現したこと、新型コロナウイルス感染拡大防止対策を「感染防止対策」としたこと、取組を名詞的に使用する場合は漢字のみ二文字で「取組」、動詞的に使う場合は漢字に送り仮名をつけることとしております。報告書全体にわたり修正している点でございます。
また、取組の様子を御覧いただけるように、全体的に写真を追加いたしました。
次に、具体的な内容に移ります。16ページを御覧ください。赤文字の部分です。
学校の働き方改革につきまして、目標を達成した学校の取組について定例の校長会において全校長に情報提供いたしまして、各校の取組に生かしていただくよう努めましたので、その内容を記述いたしました。
続きまして、21ページを御覧ください。
各学校のICT環境の整備につきまして、既に目標を達成しておりますので、今後はメンテナンス等を行い、環境を維持できるように努めることを記述いたしました。
24ページを御覧ください。
全国史跡整備市町村協議会太宰府大会につきまして、オンライン開催で実施したことにより、その効果として通常開催に比べ参加者が約6割増加したこと、このことで、太宰府市をはじめ県内の取組を広くお知らせすることができましたので、そのことを記述いたしました。
38ページを御覧ください。
用語集です。前回から加えまして、新たに家庭教育学級、放課後子ども教室、全国史跡整備市町村協議会、オクトーバー・ラン&ウォークを追加いたしました。
以上でございます。

○樋田教育長

今の提案理由の御説明で何か御質問ありませんか。よろしいですか。

[各委員 なしの声]

○樋田教育長

今日は最後の審議になりますので、以前申し上げていましたように、ある程度区切りながら最終確認をさせていただきたいと思います。おおむね10ページごとぐらいに最終的な御意見を伺いたいと思います。

表紙から10ページ、図書館機能の充実までのところで何か最終的に御意見等ありませんでしょうか。よろしゅうございますか。

[各委員 なしの声]

○樋田教育長

では、11ページの文化芸術活動の充実から、26ページの博物館等との連携のところまで御意見等ありませんでしょうか。よろしゅうございますか。

[各委員 なしの声]

○樋田教育長

それでは、27ページ、点検・評価の総括から34ページの個別事業等の実績の一覧のところまで御意見等ありませんでしょうか。よろしゅうございますか。

[各委員 なしの声]

○樋田教育長

35、36、37ページは学識経験者による講評でございますので、基本的にそのままにさせていただきます。

38、39、40、41ページ、最後までのところ何かお気づきの点はありませんでしょうか。よろしいでしょうか。

[各委員 なしの声]

○樋田教育長

全体を通して何か最終的に気づきの点はありませんでしょうか。よろしいですか。質疑、討論等はございませんか。よろしいですか。

[各委員 なしの声]

○樋田教育長

それでは、採決を行いたいと思います。

お一人ずつ賛否の意見を求めたいと思います。

議案第29号を承認することについて、野中委員、いかがですか。

○野中委員

はい、賛成です。

○樋田教育長
武藤委員、いかがですか。

○武藤委員
賛成です。

○樋田教育長
桑野委員、いかがですか。

○桑野委員
賛成です。

○樋田教育長
日下部委員、いかがですか。

○日下部委員
賛成です。

○樋田教育長
全員賛成でございます。よって、議案第29号は承認をされました。ありがとうございます。

[議案第30号 太宰府市指定文化財の指定に関する諮問について]

○樋田教育長
続きまして、議案第30号を議題といたします。
事務局の朗読を求めます。

○事務局
議案第30号、太宰府市指定文化財の指定に関する諮問について。
標記について、承認を求める。
令和4年8月24日、太宰府市教育委員会教育長、樋田京子。

○樋田教育長
提案理由の説明を求めます。

○文化財課長
資料は5ページから6ページに記述しております。
5ページ目に書いてありますが、太宰府市指定文化財の指定の諮問についてということ

で、令和4年度第1回太宰府市文化財専門委員会において、文化財指定の諮問を予定している文化財は以下の1件であるということでございます。有形民俗文化財、平井家瓦製作用具及び関連資料についてでございます。

めくっていただきまして、6ページに説明文と、7ページに写真をつけております。資料の一部につきましては教育長の後ろに置かせていただいておりますので、後ほど御覧いただければと思います。

この資料は、五条に所在いたします平井家で故平井勝也様によって保管されていた瓦製作に関する資料で、御所有者の御遺族より市へ寄贈を受けたものでございます。

平井家の歴史は、江戸時代まであった太宰府の商工業者から成る同業者集団である「六座」の鋳物師とありますが、鋳物屋の座頭、一番頭の方の家系で、同家の文書資料によれば、近世には鋳物のほかに瓦生産に従事していたことが知られております。昭和30年代まで五条にて平井瓦工場として瓦窯を操業されておまして、現在は廃業されています。

よく知られているものとしては、平安時代において、大宰府下——古代大宰府においてですけれども、生産された瓦に「平井瓦」と銘を打った瓦が大量に出てまいりますけれども、こういったものが平井家の源流として語られているところでございます。

寄贈された資料は、製作用具、製品、関係する文書資料で構成されておまして、製作用具として軒瓦の范や、製品資料としての鬼瓦、丸瓦、製作の経緯を知ることができる書簡、注文書や契約書、帳簿類などから成る文書資料がございまして、

このうち、年号が入ったものとして最も古いものでは、嘉永3年（1850年）、江戸時代のものでございますけれども、墨書銘のある軒平瓦の木製の范があり、江戸時代の瓦生産を知ることができます。また、最も新しいものとしては、昭和34年（1959年）に竣工いたしました観世音寺の宝蔵に葺いた瓦製作に関わる資料が挙げられ、当時の製作の経緯を示す書簡などの資料も含まれております。

指定に向けての理由でございますけれども、本資料は、近世から現代に至る瓦生産に関わる道具類や関係する文書資料であり、瓦の文様や道具の素材などから時代変遷を追うことができるとともに、関係する文書資料なども含め、太宰府における近世から現代における瓦生産の在り方を知ることができる貴重な資料となっているところでございます。

説明は以上でございます。

○樋田教育長

今説明がありました有形民俗文化財を太宰府の文化財専門委員会に諮問したいということでございますが、御意見、御質問等ございませんか。よろしゅうございますか。

[各委員 なしの声]

○樋田教育長

それでは、採決を行います。

今回、一括して挙手で採決を求めたいと思いますが、よろしゅうございますか。

[各委員 異議なしの声]

○樋田教育長

それでは、議案第30号の諮問について承認することに賛成される方の挙手を求めます。
[各委員 挙手]

○樋田教育長

全員挙手でございます。よって、議案第30号は承認をされました。

[議案第31号 令和4年度太宰府市教育費補正予算案（第4号）について]

○樋田教育長

続きまして、議案第31号でございます。

議案第31号につきましては、これから議会で御審議いただく予算に関する事項であるために、会議及び資料を非公開にしたいと存じますが、会議及び資料を非公開とすることについて採決してよろしゅうございますか。

[各委員 異議なしの声]

○樋田教育長

非公開とすることに賛成の方の挙手を求めます。

[各委員 挙手]

○樋田教育長

全員挙手でございます。それでは、議案第31号の会議及び資料を非公開といたします。

[傍聴人 退席]

非公開

○樋田教育長

ここで非公開を解き、議案第31号は同意されたことを報告いたします。

以上をもちまして本日の日程は全て終了となります。

8月定例会を閉会したいと思います。御異議ございませんか。

[各委員 異議なしの声]

○樋田教育長

御異議なしと認め、これで8月の定例会を閉会いたします。

午後3時29分 閉会